

官報

号外 昭和二十三年六月十一日

議長は、即日夫々これを承認した。

## 製造たばこの定価の決定又は改定に関する法律案

## 一、事件の名称・郵便法等の一部を改正する法律案

公聽會開會承認要求書

一、公聽会の月日 昭和二十三年六  
月十七日、十八日

右本委員会の決議を経て、參議院規

昭和二十三年六月九日

和二十三年六月九日

昭和二十三年六月十日(木曜日)午前十一時二十分開議

議事日程 第四十五号

議事日程 第四十五号

第一 國務大臣の演説に関する件  
(第三回)

○副議長(松本治一郎君) 諸般の報告は御異議がなれば取扱を省略いたします。

た。 昨九日衆議院から左の議案を提出し

農業協同組合又は農業協同組合連合会が市町村農業会、都道府県農業会又は全國農業会から財産の移轉を受

ける場合における課税の特例に関する法律案

同日内閣から予備審査のため左の審査が送付された。

## 未復員者給與法の一部を改正する法律案

# 九三專題之二：民生委員會案

同日衆議院から左の内閣提出案を受領した。

会社の配当する利益又は利息の支拂に関する法律案

内閣総理大臣等の俸給等に関する法律  
内閣議長は、左の予備審査のための内閣提出  
未徴収者給與法の一部を改正する法律  
たゞこ專賣法の一部を改正する法律  
同日議長は、衆議院送付の左の内閣提出  
案を委員会に付託した。  
案  
同日議長は、衆議院送付の左の内閣提出  
案を委員会に付託した。  
会社の配当する利益又は利息の支拂  
に関する法律案  
商務委員会に付託  
財政及び金融委員会に付託  
同日議長は、左の衆議院提出案を財政委員会に付託した。  
内閣總理大臣等の俸給等に関する法律案  
農業協同組合又は農業協同組合連合会  
会が市町村農業会、都道府縣農業会等  
又は全國農業会から財産の移轉を受ける場合における課税の特例に関する法律案  
第五号  
運輸及び交通委員会請願審査報告書  
同日委員長から左の報告書を提出した。

五号  
運輸及び交通委員会陳情審査報告書  
第三号  
運輸及び交通委員会陳情特別報告書  
三号  
厚生委員会請願審査報告書第一号及  
厚生委員会請願特別報告書第一号  
第二号  
厚生委員会陳情審査報告書第一号  
厚生委員会陳情特別報告書第一号  
一昨八日予算委員長から提出した左  
公聽会開会承認要求書に対し、議  
は、即日これを承認した。  
公聽会開会承認要求書  
一、事件の名称 昭和二十三年度  
一般会計予算  
昭和二十三年度特別会計予算  
一、公聽会の問題 昭和二十三年  
予算について  
一、公聽会の月日 昭和二十三年  
一月十七日、十八日  
右本委員会の議決を經て、參議院  
則第六十二條第二項により要求  
る。  
昭和二十三年六月八日  
予算委員長 横内 長郎  
參議院議長松平恒義殿  
昨九日通信委員長、運輸及び交通委  
長及び財政及び金融委員長から提出  
た左の公聽会開会承認要求書に対し

○副議長(松本治一郎君) これより本日の会議を開きます。この際苦米地國務大臣より発言を求められておりました。これを許可いたします。苦米地國務大臣。

〔國務大臣苦米地義三君登壇、拍手〕

○國務大臣(苦米地義三君) 昨日の参議院会議に、大臣の出席が少くて、又会議中に關係大臣が中座いたしましたために、会議の円滑な進行に支障を來しましたことは、政府におきまして誠に遺憾に存する次第でございます。当日はたまゝ、衆議院の予算委員会が同じ時刻に開かれておりまして、その要求によつて、大藏大臣は暫時同委員会に出席いたしましたために中座いたしました次第でござります。(「委員会と本会議はどうちが大切だ」と呼ぶ者あり、又運輸大臣も衆議院の委員会から出席を求められておりましたので中座いたしましたのでございました。このよろこびに本会議の開かれる日に、同じ時刻に両院の各種の委員会が開かれます場合には、一人の大臣が同時に本会議と委員会に出席を求められまして、或いは

委員会相互間の間に、同時に大臣の出席を認められることが相当多いのですが、このようない場合には、今後両院及び政府の間には緊密な連絡を取りまして、両院の各種の委員会から同時に大臣の出席を認められ、いずれか一方で大臣が出席のできない場合には、おきましては、政務次官をして大臣に代つて答弁させるようなことにいたし、適当な措置を講じたいと考えておる次第であります。

又本会議と委員会とが競合いたしますして、同一の大臣を要求されます場合におきましては、政府といたしましては、原則として大臣は本会議の方へ出席する方針でございます。この点御了察をお願いいたしたいと存じます。

敗の結果である、そう思ふのであります。更に物價改訂もいろいろの方式がある。今日日本政府が取つておるところの方式は、いわゆる資本的物價改訂方式であつて、これによつては何らかの道具である。かくのごとくにして、物價の安定は得られないという見地であります。が、而もその物價改訂は、結局別の形による極めて悪辣な大衆収奪政策であるためには止むを得ずやると言います。が、決してそれは赤字を解消しない。却つて更に大規模な赤字を結果する。そう思うのであります。

大する。こう思うのであります。私は以下具体的な問題について、こういふ見地から問題を取上げ、政府に質問したいと思うのであります。

第一は、國鐵の運賃値上並びに重物資の物價値上の問題であります。私は先に申しましたごとく、この点は既にイーザーに行われておるところに於て政府の價格政策の一つの根本問題がなると思います。國鐵の会計の問題にいたしましても、果してこの赤字が何故起つたかということを、政府が確定せんとするに拘んでおるかどうか、これが甚だ疑問だと思ふのであります。私達は今回國鐵会計につきましては、詳細な研究を遂げたわけであります。その結論といたしまして、國鐵の經營自体が極めて欠陥がある。少くとも國鐵經營は、依然として二〇%、最小二〇%ありますところの國經濟がまだ成り立つております。これはたゞ一の行政監察の結果として明らかに報告されておるところであります。又國鐵經營は國家經營がまだなつてゐる。これはたゞ一の行政監察の結果として明瞭に報告されておるところであります。又政府自身もそれを差別的な待遇をしておる。こういふふうないろいろな結果が、一般的なインフレーションの促進、經濟的危機の促進と間連しておる。寄つたかつて食い物にされておる。又政府自身もそれを差別的な待遇をしておる。こういふふうないろいろな結果が、一般のインフレーションの促進、經濟的危機の促進と間連しておる。若しここにいふ部門を本当に検討するならば、例えば昨年の会計で見ました、即ち田畠地代で我々が見ました場合に、少くとも一部分の二〇%の除外から四十億の節約ができる。これは前の價格であります。石炭の補償金、これを大企業並に見地から問題を取上げ、政府に質問したいと思うのであります。

千カロリー以上の優良炭を著し鉄道に配給するならば、ここから二十億の余裕が出来来る。帳簿外の不用品拂の、これは極めてへんちくりんに行われてゐる。これは事実であります。伊能次官の事件を想起したつて、我々はこの現実の一端を知るのであります。そういうものを厳格にやつただけでも二十億の余裕が出来来る。或いはその他公務官や涉外関係の人物費、全人物費の八・五%も、國鉄で負わなくていいもので負つておる。こういふものは二十億以上の負担であります。その他利子負担、その他のいろいろあります。こうしたものすべて數えますならば、幾ら低く見積つても百八十五億の余裕が出来来る。これは昨年の國鉄の赤字をカバーして余りあるのであります。それで私は第一に運輸大臣に、果して運輸省として本当に國鉄会計の赤字の原因を尋ねられたかどうか、そうして我々が出しておる数字、こうしたものをどう考えられるか、それを第一にお聞きしたいのであります。

第二は、果してそれならば、今回の値上げによつて本当に赤字がなくなるか、私は絶対になくならんと思うのであります。こういふ方法によつてはなかなかならん。時間がありませんので詳しい数字は述べませんが、人物費は、新物價におきましては、六十四億の増加であります。物價は二百四十九億円の増加であります。即ち物價費が人件費の四倍増加いたします。而もその物價費二百四十億円の中で、百七十億円は石炭の價格の増加であります。一般的に物價を引上げるが故に、ここに政府自身のいたちごつこがあります。

に、國鉄の金計はます／＼赤字になつて、これは今後閣價格が上れば上の程、ます／＼増大するであらうと思ひであります。こうした方法では絶対に我々は國鉄の問題は解決できないと思うのであります。それではなくて一般の物價も引上げない。國鉄の運賃も引上げない。そうすればむしろ我々は物價下げる要求する、値下げをやつて行く。そういう政策によつて、他方においてインフレを懲罰的に克服していくといふ政策を取つて、初めてこの物價の安定は期せられると思うのであります。この点に関しまして運輸大臣の所見を私聽きたいと思うのであります。

然國管方式、そういう方向に進まなければいけないのであります。而も軍力あるいは肥料の國管、國管問題は、社會として党として党議で決定されておるところに際しても、この問題が取上げられており、更にこの度の芦田内閣の発足に際しても、この問題が取上げられておる。終るに今日までいろいろの法案が我々の手許に來ておるが、一つもこの問題に觸れてない。反対に貿易と書いたすべての点においてます／＼民間的に、資本的に行つておる。ここに上げたような物價値上げとの間に必然的関連がないかどうか私はあると思ふ。従つてこういう軍國管、國管の問題に關し、今日商工大臣に、何を考へてお／＼かということを、ここではつきり述べて貰いたいと思うのであります。

第二は、私は三千七百円ベースの問題について觸れて貰きたいと思うのであります。これが今日私が質問したい中心点であります。三千七百円ベース

について貰いたいと思うのであります。第一に、この政府の算定について触らない、私はこれを詳しく述べたい。

第三は、時間がありませんので簡単に述べます。政府がこのたび基準としておる民間労働統計、これはこ

の前の臨時給與委員会においてされ、非常に間違つておるといふので、一五%の修正を加えたのであります。ところがこれを政府は全然していないといふこと、米價を決定せずに資金を決定しておるということ、更に五月から六月の開値の上昇を二・六%と抑えておるのをあります。この弊はとまくかといたしまして、政府の見解では、六月

以降一七〇%の物價値上げがあつたと

して、開値は余然三・六%以上上がる

ないという、こういう見解に立つておるのであります。これは実にばかりし

いことだ。現実にすでにもう米の値段が二百五十円にもなつておる事實を知つておる。こういうことで、実際こ

れが全く根拠がないということは、はつきりしておるのであります。更に

もう一つの問題は、以前におきました

は、政府は少くともこの資金決定の以

前は労働者側と協定した。このたびは

全然協定せずに、一方的に押し付けよ

うとしておるのであります。これは寧ろ

情は詳しく述べません。要するにこう

いことはすでに資金統制であります。

加藤勞相はやらない、やらないと言つておりますが、これは資金統制で

あります。

更に私はこの問題を沢山言わなければ

いけませんわけであります。結論

いたしまして、三千七百円ベースは

一千八百円ベースに比べましたなら

ば、実際に我々の計算で、政府の資料を使つての計算で二六%の切下げであ

ります。ここに問題があります。これ

は政府の経済白書による数字ではつき

ります。従つてこれがいわゆる今日の三千七百円ベースの実体であ

ります。政府としては今まで一回も組合

ありますが、私は芦田首相に、即ち数字

の問題に對して、算定の問題に對して

おる。これが労働者側から見た外資導入問題であります。而もこの上には極めて非民主的なやり方が一方的に押し付けられておる。そうして労使交渉権

を無視されようとしておる。こういうことを対して、芦田首相は一体どうお

考へであるか。これをはつきりお聞き

したいと思うのであります。

第四番目は物價安定の根本問題につ

いて質したいのであります。時間が

迫つておりますので結論だけ申します

。我々は先程申しましたよな資本

家的な物價改訂方式ではなくして、全

然別個の方式があるということをはつきり知つております。それは、とどの

つまりは労働者の賃金を平均賃金…

六万の人をほつばらかすつもりである

が、この前、本院でその決議案とし

てはつきり出されておる。政府はそ

れに対して一休どう答えるつもりか、

六万の人をほつばらかすつもりであります。

最後に私はこの物價改訂並びに本予

算が通過する結果について簡単に申上

げますが、詳しい数字は申上げませ

ん。國民所得を一兆九千億といたしま

しでも、いろ／＼な經費を差引いて向

つておる第一四半期の資金計画から見て

百億円の赤字ができます。更にこれを

別の観点から見ますと、政府の策定し

ておる第一四半期の資金計画から見て

も二千億の赤字がありますが、これを

一年に直しますと、一千六百億円程度にならうと思います。要するにこの予

うふうな三千七百円ベースの決定を誰がしたのか。而も闇議で秘密が生じておるといふ在庫問題を、ここへ持つて来るといふふうなことが、政府の責任として許されるかどうか。これをはつきりしておるのであります。芦田内閣と片山内閣とを、労働者の立場から見て見ると、正に千八百円ベースに對して三千七百円ベースは二六%が切下げられでおると、この中に芦田内閣の労働者から見た欠陥といふものが非常にはつきりしておると思うのであります。又今官公廳では五千二百円を要求しておりますが、この五千二百円は若し物價改訂の値段に直しますと、恐らく一万円を超えると思ひます。三千七百円ベースと一万円ベース、これ

ば、実際に我々の計算で、政府の資料を使つての計算で二六%の切下げであります。ここに問題があります。これが労働者と芦田内閣との開きであります。極めて深刻な開きであります。若田首相は、外資導入についていろ／＼

言われ、外資導入の受入れ態勢について言われます。が労働者から言ひながら、外資導入の声が高くなつて来ておるが故に、同じことになりますが、結

局二六%の切下げが行われようとしておる。これが労働者側から見た外資導入問題であります。而もこの上には極めて非民主的なやり方が一方的に押し付けられておる。そうして労使交渉権

を無視されようとしておる。こういうことを対して、芦田首相は一体どうお

考へであるか。これをはつきりお聞き

したいと思うのであります。

第五番目は物價安定の根本問題につ

いて質したいのであります。時間が

迫つておりますので結論だけ申します

。我々は先程申しましたよな資本

家的な物價改訂方式ではなくして、全

然別個の方式があるということをはつきり知つております。それは、とどの

つまりは労働者の賃金を平均賃金…

六万の人をほつばらかすつもりである

が、この前、本院でその決議案とし

てはつきり出されておる。政府はそ

れに対して一休どう答えるつもりか、

六万の人をほつばらかすつもりであります。

最後に私はこの物價改訂並びに本予

算が通過する結果について簡単に申上

げますが、詳しい数字は申上げませ

ん。國民所得を一兆九千億といたしま

しでも、いろ／＼な經費を差引いて向

つておる第一四半期の資金計画から見て

も二千億の赤字がありますが、これを

一年に直しますと、一千六百億円程度にならうと思います。要するにこの予

算の結果は、この現実に最初一千八百億円程度の紙幣の増発を必要とするということがあります。これがインフレであるのかないのか、誠相にはつきりお伺いしたいのです。而もこういうような極めて大きな大衆の重圧の結果として何が残るか。私は二つの問題があると思う。一つは対外依存によつて何とか切り抜けで行くような方向に行くこと、一つは暴力的な支配によつてこれを大衆に轉嫁しようとする」と、最初は中間安定を言ひながら、物價改訂の内容こそは実はこういふやうな内容であります。

そこで私は誠相並びに首相に最後にはつきりお尋ねいたしますが、我々の結論を述べれば、こういうふうな予算決定、物價改訂によつては、決して日本経済は救われない。極めて悲惨な状態に行く。中間安定と称するものは、実はむしろ非常な大衆運動、非常な大衆の反撃運動、これを結果するいわゆる安定だらうと思うのであります。現在の労働者農民は、こういう負担に對しては、必らず黙然としてあらゆる方法によつて抵抗すると思います。非常な大きな社会問題がこの予算案、物價改訂から起つておることであります。そこでこういう大きな大衆運動、反抗運動は、実はこういう予算案、物價改訂から起つておることであります。そこでこう大きな大衆運動が起つましたときにおいて、政府はこれを不埒だとして、暴力的に、或いは法律的に鎮圧しようといたしますが、私はそういう運動が起つて來るのは、この予算案から必然の結果

であつて、この予算案に責任があります。同時に政府に責任があると思うのであります。そういう点をはつきりこじで芦田首相から私は御答弁を聞いて置きたいと思うのであります。以上諸点を踏ままして、私は政府諸公が問題を外らすことなく、まじめに私の質問に対する答弁されることを要求いたしまして、私の質問を終りたいと思います。

（中西功君標準じやないと言えよ」と述べ）すべての政策、予算の編成を行なつておるのでありますから、恐らく中西君のいわゆる階級政黨的立場の御議論と、國民政黨として、國民全般の福祉を眼目にした予算の編成との間に、食い違いのあることは止むを得ないといふこと

して急激に物價並びに賃金が高騰を  
たしまして、「誰がやつたんだ」質  
じやない」と呼んでおり、戦時以來  
回に亘りまして鉄道運賃を改正をい  
しましたが、併しその都度既物價政策  
等のために賃金の引上げ抑制され  
りましたことが一つの原因でございま  
す。専鉄道の經營が資本家の食い物  
なつておるといふよりな御言葉でござ  
ります。

で入手する、ということは不可能でござります。それから國鉄の經營につきまして今後とも國紀を貞正いたしていきますことは勿論でござります。御指摘になりました件能次官の問題は私らといたしましてあのような疑惑を受けましたことは誠に遺憾でございます。「それは疑惑ではなかろう」と呼ぶ者あり併

つてこれを大衆に轉嫁しようとする  
と、最初は中間安定を言いながら、物  
價改訂の内容こそは実はこういうよ  
うな内容であります。

そこで私は減税並びに首相に最後に

はつきりお尋ねいたしますが、我々の結論を述べれば、こういうふうな予算決定、物價改訂によつては、決して日本本の経済は救われない。極めて悲惨な状態に行く。中間安定と称するものは、些ほさらば年齢でまだ電動、半導

な大衆の反撃運動、これを結果するいわゆる安定だらうと思うのであります。現在の労働者農民は、こういう負担に對しては、必らず厭然としてあらゆる方法によつて抵抗すると思いま

案、物價改訂から起つておることであ  
ります。そこでこういう大きな衆  
の実行と共に差迫つておると思ひので  
あります。そこでこういふ予算  
運動、反抗運動は、実はこういふ予算

の予算案を成立させた後、若し廣汎な大衆運動が起りましたときにおいて、政府はこれを不埒だとして、暴力的に、或いは法律的に鎮圧しようとしたま  
しようが、私はそういう運動が起つて來るのは、この予算案から必然の結果

と述べ)今回の物價改訂においては、物價を引上げることは止むを得ない、その物價引上げに伴う給與の水準を引き上げる、こうした方針で決定したのであります。(中西功君)何だ、ふざけているじゃないか」と述べ)

更に予算全体の編成方針について、この予算は資本的原則の下にできた予算であるという御意見のようであります。中西君は労働階級を代表するいわゆる階級政党の立場から議論をされたのであります。併し私共の立場は、

○國務大臣(田中義一君)　昨日本院の本会議中に、私が他の委員会に出ておりましたため、本会議への出席が遅延でございました点につきましては、誠に遺憾でございます。今後は緊密な連絡を取りまして、円滑に議事を進めて頂くようにないたしたいと存じます。

頗るわい点でござりますが、只今の現状におきましては、今予定いたしました約五千四百カロリー平均のものを入手するということ以上には、只今この生産状況から考えて望まれないと考えますのでござります。勿論これには六千カロリーにもいたしましたなど、用炭の消費数量はそれだけ少くありますことは明らかでござりますが、これにはやはりカロリー上昇に要する選炭の費用等が加わりまして、これ迄価格を五千四百カロリーのものと同

〔國務大臣水谷長三郎君登壇〕  
○國務大臣水谷長三郎君登壇  
御質問にお答えいたします。  
第一点は石炭の原價計算が非常に  
ルーズにやられておるという問題でござ  
いますが、言うまでもなく石炭の原  
價計算の適正なるか否かにつきまして  
は、從來物價騰を中心といたしまし  
て原價計算を行ないまして、これを嚴  
重に監査して来たような次第でござい  
ます。近く実施されまする炭價の改訂  
に際しましては物價騰をおきましても

したのであります。私の人生に關する経験によりますれば、高賃金は必然的に高物價を招來する。一方高賃金を主張しながら低物價を主張するといふ議論が、果して成り立つかどうか、私はこの点に深い疑問を持つのであります。今回の物價改訂に際しても……

思ひもしたがれどならば、我々国民は、暫らく歯を食いしばつて、この窮屈の生活に堪えて、経済再建の新らしき希望の下に、堅実なる日本の財政懸濱の基盤を築き上げたいと、かようじに信してこの予算を提出した次第であります。(拍手)「分つたか」破滅の予算がよしと呼ぶ者あり。

れはなんなのでございまして、これがやはり國の財政が貰わなければならぬ問題となりますので、それは結局アーバンマイナス零になりますので効果のないことになると思うのであります。(「うんなどではないよ」と呼ぶ者あり)  
それからカロリーの上昇のことを持ちまして、日炭会社の上昇率

けないことを希望するという仰せでござりますが、先程總理からもお咎え申されました通りに、さようなことは想まないことはございますが、現実の問題といたしましてはさようなことは行われないことであると存じます。  
〔上げて赤字が解消するか」と呼ぶ者  
つゝ、白川）

○國務大臣(若田均) 中西君の質問の主力は質金及び給與の問題に置かれ、これに附隨する予算編成全体の方針に関する御質問でありました。中西君の論拠は低物價高質金という主張であります。物價はなるべく押えて安くしろ、給與はなるべく高くしろ、こういう御御論議に集結されておると舞承認

級だ」と述べ)そぞいの意味においてで  
きた予算でありまして、決して中西哲  
が論ぜられるように、今日我が國の經  
済の段階において、あらゆる階級に十  
分な收入の得られる予算を作りたい  
とには、我々と雖も何ら中西君とその  
意圖を異にするものではありません。  
併しながら一たび我が國敗戦の現実に

物にはなつております。(「貨物運送料金」は  
はどうした」と呼ぶ者あり)  
それから鉄道用の石炭の特別値下を  
やつたならば、支出が減るではないかと  
いうお話をござります。誠にそうでござ  
ります。併し鉄道用石炭の價格の付  
別割引をいたしましたならば、一面で  
おきまして價格差補給金を支拂わな

りますので、「でたらめなことを言うな」と呼ぶ者(あり)不正の出来或いは犯罪を構成いたすかいたさんかとしうことは分らない問題でござります。「さうでござりますか」と呼ぶ者(あり)いづれ判決によりまして明らかになることと存じます。

各原價報告による数字をそのまま算定して採用しておりません。これを最も重視に査定いたしまして、妥当でないと認められる経費はこれを除きまして、その査定した原價を基礎といたしまして、原價決定の要素としておるような次第であります。商工省におきましては國家管理実施を期といたしまして、原價計算につきましては関係方面とも密接なる連絡を取りまして、嚴重なる監査を実施いたしまして、只今御指摘のよくな弊害があるならば十分に除去して参りたいと思う次第でござります。

第二の問題は電力、肥料の國管問題は一体どうなつておるかという御質問であつたようであります。勿論言ひますと、三党政策協定におきましては電氣事業の一元化といふことが寓れておりまして、さきに閣議了解事項に基きまして、電氣事業民主化委員会を設置いたしまして、各界の代表者を委員に委嘱いたしまして、且下電氣事業の民主化を目的といたしまする事業再編成の根本方針及びこれが具体策につきまして折角調査審議して貰つておる最中でございます。その結論を俟ちまして商工大臣としては適当の措置をしたいと考えておる次第でござります。

専肥料の國管問題につきましても御指摘のよろに三党政策協定において譲われておりますので、私といたしましては専肥料生産の運営に過ぎまして、商工省内におきまして生産増強の見地からあらゆる角度より分析検討中でございますが、肥料の生産のためには電力の増強が先行しなければならぬ関係は、中西君も十分に御了解下さ

るとの用  
料の問  
いた  
に考  
え  
よ、本  
あり」  
〔「國務  
君の私  
千七百  
妥当性  
實際には  
ベース  
ておる  
う点に  
は、三  
全然官  
をして  
極めて  
このよ  
て、こ  
は政府  
第三の  
におい  
その理  
は最高  
の編成  
最高値  
これは  
るとい  
う四古  
第一  
料に付  
したこ  
いう教  
せんが  
ておれ

三千七百  
の委員会  
議はなま  
す。併し  
しました  
性ありと  
て取つた  
点からだ  
われませ  
が進めら  
ものがあ  
者の動き  
のであり  
傾力あら  
君に御説  
御了解を  
あります  
第三の  
するが、  
におきま  
通り、現  
千四百九  
を基本的  
れまする  
これから  
て定めら  
ば、これ  
ないので  
は名目と  
められる  
くはイン  
高進する  
ことはサ

在のよきな物資の乏し  
上の賃金の規定に終る  
と同じですよ」と呼ぶ  
制は採るべきでない。  
の生活水準が定められ  
以上のものは物を増産  
給が加味されることに  
ンフレーションの克服  
者の生活安定の方針と  
向いて進むことができ  
考えております。従つ  
りますことは、生活  
りません。生活費が  
給とが合せられたもの  
見ると、これが即ち  
系となることが最も望  
うに考えております。  
は実に乱雑な政府の  
いこうつておのが  
を見ると、これが即ち  
は中西君の御意見とし  
恰もこれで釘附にする  
資金制は物質の裏附が  
れども、實際問題とし  
う御意見のようであり  
件の下になければ、  
うようなこと、賃金の  
な方策は殆んど不可能  
のである。こういうよ  
まして、現在の予算編  
る通り、一應の予算編  
て三千七百四ペースが  
であります。決して、  
いうような、いわゆる  
意は微塵もこの間には

入っておらないといふことを特に御了承を願いたいと思います。「追加予算で出すのか」と呼ぶ者あり)

〔國務大臣・竹田儀一君、中西君、猪手〕  
○國務大臣(竹田儀一君) 中西君の私  
に関する御質疑に対してお答えをいた

中西君の御心配の点につきましては、必ず万余の構成を講ずるということを申上げて置きます。(拍手)  
〔國務大臣 北村徳太郎君登壇、拍手〕

は安いバリティの下になされたという御質問と、第二点は、昭和二十二年度の請求につきまして、これを船舶貨物の体系が変更になると共に、その課税の方法について考えておるかという御質問のように承わりました。

いたしまして、次の諸点に対しても政府にお詫ねいたいと思うのであります。

かような予算が実施いたされますならば、当然通貨が膨脹することは火を見るよりも明らかでござります。今日日本銀券の發行高は約二千二三百億台でありますけれども、恐らく新予算が実施いたしまするならば、然ちに増加いた

者たる者たるは、國會に當の権力行使を歴留する者は約十九万八千人でございましたが、これらの中の無縫敵者は、從來の実績は約一六%でありましたから、これから推算いたしますと、三万人程度と予定いたしまして各般の措置を講じて参りましたところ、最近の権太引揚者たる者は種々の事情によりまして正確な数字を掴み得ざることは誠に遺憾であります。が、約四〇%乃至五〇%が無縫敵者であるということを判明いたしました。これに対しましてはすく乃至十万人程度が無縫敵者と推算されることになつたのは誠に遺憾に存ずるのであります。これに対しましてはすでに昨年度において無縫敵者の住宅として整備いたしましたものの中へ約一、五五千人分が本年へ余計押越しとなつておりますので、取扱の収容には事欠かんのであります。が、今後約七八万程度の者の収容の準備を必要とすることになつたのでありますので、取扱の措置いたしまして一万二千人分の整備費として本國会に提出いたしております。尙更にその不足分につきましては、目下他に財源を求めて所要額を支出いたしまして、急速に確実に所要の住宅を整備することに支障のないよう、具体的に今整備中であります。

の私へのお尋ねは、國民所得の割合に  
財政のバランスが取れていないから、  
これでは相当の赤字が出るんじやない  
か、こういうお尋ねであつたと想うの  
であります。私共は國家財政を國民經  
済の規模において均衡せしめるとい  
ふことは、これはもう第一條件でござい  
まして、その点については度々この場  
所においても申述べた通りであります  
。それで國民所得を一應一兆九千六  
十億といたしまして、これに調整項目  
を加えまして、二兆二千億というよう  
な計算は、これは中西君のお示しと私  
共と同様でございます。これについて  
私共の考えておりますこの計算によ  
りますると、このうち個人消費生活が  
一兆四千億円、産業投資が二千七百億  
円、國家財政並びに地方財政負担が五  
千三百億円、かように相成りまして、  
もう一度繰返して申上げますと、個人  
消費生活が一兆四千億円、産業投資が  
二千七百億円、それから國家及び地方  
財政が五千三百億円、かように相成る  
のでございます。従つて赤字を出すと  
いうふうなことは全然ないことを確信  
いたしております次第であります。(拍手)  
〔政府委員平野善治郎君登壇 押  
手〕

第一点の、新米價をどういう方法で  
いつ決めるかというお尋ねに対しまし  
ては、これは農家の再生産、或いは消  
費者の負担各般に非常に影響のある問  
題でありますので、農林省といたし  
ましては、成るべく早い時期に合理的  
な決定を見たいと、目下慎重に検討を  
加えておる次第でありまするが、未だ  
決まってはおりません。「決まってな  
いのによそ算ができるれど呼ぶ者あ  
り」(昭和二十一年度の生産率につきま  
しては、新米價体系になりまして、か  
ら、農家の生産、再生産のために非常  
な支障があるので、調整金を出す意思  
があるかといふ問題につきましても、  
御説の通り、新米價体系になりまし  
て、農家の再生産が非常に困難になる  
事情を認めておりまするので、適切な  
方途をしなければならないという考え  
から、日下慎重に協議を進めており  
まするが、只今のところ、明確にお答  
え申上げる段階には至つてないこ  
とを御了然願いたいと存するのであります  
。(拍手、「米價が何にも決まってな  
いのに、よく予算を出せたね」と呼ぶ  
者あり)、

政主義を堅持し、これによつて收支の均衡を保持し、インフレの高進を抑止し、以て一應の中間安定を実現する途を開くことを強調されてゐるのであります。予算書を拜見してみますと、確かに一般会計におきましては数字の上では収支の均衡が取れ、形式的には健全財政主義が貫かれておるのであります。併しこれによつて大藏大臣が目的とせられておるよしな、インフレの抑止、或いは中間安定の措來ができるかどうかといふことにつきましては、私は非常に大きな疑問を持つておるのであります。二十二年度の当初予算においても、健全財政主義から編成され、その後の補正予算の場合におきましても、悉くその立場を取つておるように言われておつたのでござります。併しながら実際におきましてはインフレの抑制は全然できておりません。インフレはどんどん」と進んで、今日の段階に来ておるのであります。二十二年度の歳入予算是二千五百二十億でございましたが、本年度の予算は約その倍に近い四千億になつております。更に特別会計を見ますと、約一千億円の公債が発行されることになつてゐるのであります。

しまして三千億を超えるだらう、或いは三千五百億になるだらうということでは、これ亦火を見るより明かなことがあります。かような通貨の膨胀が、新予算の実施に伴いまして急激に起るといたしますならば、物價も亦全面的に騰貴いたしまして、貨金や或いは俸給の騰貴も亦止むを得ないことになるのであります。政府は、予算面においては、物價の約七割増を見込んでおるようございます。併しながら一般の物價騰貴がこの程度で收まるかどうか、そうして又中間安定が物價の面において得られるかどうかということも、私共には疑問なのでございます。かようになります。財政主義に貫かれていると申しますけれども、実質的にはインフレーションを飛躍的に高進せしめるところのインフレ予算に外ならないと思うのであります。

昨年の暮から通貨の發行量が大体に様違になつてゐるのでございますが、これはインフレ抑止の政策が成功しておるというふことを示すのではないのであります。ただ一月以降税の徵収が急でありますと、必ずこのバランスは崩れると、こう考えられるのであります。そして恐らくこの予算が使過ぎないのであります、新予算が使い始められますと、必ずこのバランスは崩れると、こう考えられるのであります。そして恐らくこの予算が使

の私へのお尋ねは、國民所得の割合に  
財政のバランスが取れていないから、  
これでは相当の赤字が出るんじゃない  
か、こういうお尋ねであつたと思うの  
であります。私共は國家財政を國民経  
済の規模において均衡せしめるとい  
ふことは、これはもう第一條件ござい  
まして、その点については度々この場  
所においても申述べた通りであります  
。それで國民所得を一應一兆九千六  
十億といたしまして、これに調整項目  
を加えまして、二兆二千億というよう  
な計算は、これは中西君のお示しと私  
共と同様でございます。これについ  
て私共の考えておりまするこの計算によ  
りますると、このうち個人消費生活が  
一兆四千億円、産業投資が二千七百億  
円、國家財政並びに地方財政負担が五  
千三百億円、かように相成りまして、  
もう一度繰返して申上げますと、個人  
消費生活が一兆四千億円、産業投資が  
二千七百億円、それから國家及び地方  
財政が五千三百億円、かように相成る  
のでござります。從つて赤字を出すと  
いうふうなことは全然ないことを確信  
いたしておる次第であります。(拍手)

第一点の、新米價をどういふ方法で  
いつ決めるかというお尋ねに対しまし  
ては、これは農家の再生産、或いは消  
費者の負担各般に非常に影響のある問  
題でありますので、農林省といたし  
ましては、成るべく早い時期に合理的  
な決定を見たいと、目下慎重に検討を  
加えておる次第でありまするが、未だ  
決まつてはおりません。(「決まつてな  
いのによく予算ができるね」と呼ぶ者あ  
り)尙照和二十一年度の生産量につきま  
しては、新穀價体系になりましてか  
ら、農家の生産、再生産のために非常  
な支障があるので、調整金を出す意思  
があるかといふ問題につきましても、  
御説の通り、新穀價体系になります  
て、農家の再生産が非常に困難になる  
事情を認めておりまするので、適切な  
方途をしなければならないといふ考え  
方から、日下慎重に協議を進めており  
まするが、只今のことろ、明確にお答  
え中上げる段階には立至つてないこと  
を御了然願いたいと存するのであります  
す。(拍手、「米價が何にも決まつてな  
いのに、よく予算を出せたね」と呼ぶ  
者あり)

政主義を堅持し、これによつて收支の均衡を保持し、インフレの高漣を抑止し、以て一應の中間安定を実現する途を開くことを強調されておるのであります。予算書を拜見してみますと、確かに一般会計におきましては数字の上では收支の均衡が取れ、形式的には健全財政主義が貫かれておるのであります。併しこれによつて大藏大臣が目的とせられておるよしなインフレの抑止、或いは中間安定の指揮ができるかどうかということにつきましては、私は非常に大きな疑問を持つておるのであります。二十二年度の当初予算においても、健全財政主義から編成され、その後の補正予算の場合におきましても、悉くその立場を取つておるようになつておつたのでございます。併しながら実際におきましてはインフレの抑制は全然できておりません。インフレはどんどん、と進んで、今日の段階に来ておるのであります。二十二年度の総額予算是二千百四十二億でございましてが、本年度の予算是約その倍に近い四千億になつております。更に特別会計を見ますならば実に一兆二百四十七七

しまして三千億を超えるだろ、或いは三千五百億になるだろ、ということあります。かような通貨の膨脹が、新予算の実施に伴いまして急激に起るといたしますならば、物價も亦全面的に騰貴いたしまして、貨金や或いは俸給の騰貴も亦止むを得ないことになるのであります。政府は、予算面においては、物價の約七割増を見込んでおるようございます。併しながら一般の物價騰貴がこの程度で収まるかどうか、そうして又中間安定が物價の面において得られるかどうかということも、私共には疑問なのでござります。がとうに、本年度予算は形式的には健全財政主義に貫かれていると申しますけれども、実質的にはインフレーションを飛躍的に高進せしめるところのインフレ予算に外ならないと思うのであります。

〔政府委員平野善治郎君登壇〕拍手

○譲長(松平恒雄君) 確然國務大臣は只今司令部に赴いておりますから、後に適当な機会に答弁する趣でございます。岡田宗司君。

億円、昨年に比しまして六千億円も多いのでござります。かような状態でございますが、而もこの特別会計或いは地方行政等を通じまして検討いたして見ますと、約一千億円の公債が発行されることになつてゐるであります。

徴収が急でありまして、政府の資金撤布と吸収とが一時バランスが取れたに過ぎないのであります、新予算が使いためられますと、必ずこのバランスは崩れると、こう考えられるのであります。そして恐らくこの予算が使わ

ます。その第一点は、米價をどういう方法で、いつ決めるのか、今までの米價

○岡田宗司君 私は日本社会党を代表

見ますと、約一千億円の公債が発行されることになつてゐるのであります。

は崩れると、こう考えられるのであります。そうして恐らくこの予算が使わ

○政府委員(平野善治郎君) 月今中西  
議員の御質疑に對してお答えを申上げ  
ま。その第一点は、米穀(主に)  
一

に適當な機会に答弁する趣でございま  
す。岡田宗司君。

さいますが、而もこの特別会計或いは地方行政等を通じまして検討いたして

過ぎないのでありますと、必ずこのバランス

れであります中間の時期におきましては、莫大な人蔵省證券の発行をなさなければならぬから、この点も次を見直すよりも明らかと思うのであります。本年度の予算におきましては、人蔵省証券を発行の限度を六百億と抑えておるのではありません。けれども、これが果して十分であるかどうか、私はこれも動かさざるを得ないのでないのではないかと思うのであります。

そこで先ず第一に大藏大臣にお伺いしたいことは、新予算が施行せられましてから一二ヶ月の間におきまして、一体人蔵省証券はどのくらいになるお見送をおつておらかどりかということです。

次にはこれに關連いたしまして、大藏省の発行限度を幾らぐらいにお定めになるつもりであるか、この点につきましてお伺いしたいのであります。預貯金の面に對する抜本的な方策が講ぜられてない以上、私はインフレの悪化を免れないと思うのでござります。新予算の実行、恐らく数ヶ月にいたしまして、物價政策の著しい変動が起り、又もや度大の追加の負担を細まさるを意味くると考えるのであります。大藏大臣はこの新予算の面に現わされておられますところの資金・物價の水準を下つと維持できるとお考えになつておらかどりか。そして予算を年度末までさしたる変更を想えずしておられます。次にお伺いしたい点は、本年度予算の計上のが確とった物價と後年の関係

でございます。政府は物價は七割増

であります。賃金は三千七百円ベースとして計算しするようではあります。まだ物價につきましては、重要な物品のそれを十分であります。これが果して十分であるかどうか、私はこれも動かさざるを得ないのでないのではないかと思うのであります。

そこで予算を提出され、これを審議せよということは、甚だ無理があ

ると言ふのであります。(拍手)この

点は政府のやり方が極めて不親切であ

ると考へるのでございまして、速かに

この点に対しまして政府は資料の提供をされることは私に留むのであります。

〔米價も決まってないぞ〕と呼ぶ者あり)

それはさておきまして、果してこの三千七百円の新賃金ベースで以て、労働者の生活が赤字なしでやつて行けるかどうかと、いうことが甚だ疑問なのでございます。この点二十二年度の追加予算の面におきましては、一月一千円の生活費を支給するとして、私共には考へられるのであります。現に在官公務員の場合は五千一百円ベース、而も手取りでございます。これをお要求することに決定しておるの

が今日の状況を招いておるのであります。ですが、私共は今度の三千七百円ベースに対する数字はその通りに進行しなかつたことから、果して労働者の生活が安定し得るかどうか。その点について政府はどういう確信を持っておるかお伺いしたいのであります。今度の賃金ベースに対しましては、物價の改訂によろ據れ返りがどのくらい計上されておるか、或いは又所得税の減額等もこの中に考慮されておらぬであります。政府で

はその点からして只今加藤大臣の言われましたように、人件十分であると言ふけれども、それが何よりあります。物價がつかまつておるようですが、まだ物價につきましては、重要な物品のそれを十分であります。これが果して十分であるかどうか、私はこれも動かさざるを得ないのでないのではないかと思うのであります。

そこで予算を提出され、これを審議せよということは、甚だ無理があると言ふのであります。(拍手)この点は政府のやり方が極めて不親切であると考へるのでございまして、速かにこの点に対しまして政府は資料の提供をされることは私に留むのであります。

〔米價も決まってないぞ〕と呼ぶ者あり)

それはさておきまして、果してこの三千七百円の新賃金ベースで以て、労働者の生活が赤字なしでやつて行けるかどうかと、いうことが甚だ疑問なのでございます。この点二十二年度の追加予算の面におきましては、一月一千円の生活費を支給するとして、私共には考へられるのであります。現に在官公務員の場合は五千一百円ベース、而も手取りでございます。これをお要求することに決定しておるの

が今日の状況を招いておるのであります。政府は予算の辻縫を合せ

るということを強行する余り、労働者

は改めて言つまでもないことであります。従いまして日本経済は好むと好ま

る

付けておるようではあります。物價がつかまつておるようですが、まだ物價につきましては、重要な物品のそれを十分であります。これが果して十分であるかどうか、私はこれも動かさざるを得ないのでないのではないかと思うのであります。

そこで予算を提出され、これを審議せよ

するに至りましたところの基礎の数字が、全然私共に発表されておらないのであります。これらの二つに対しまして、ザエールを断さしておきまして、国会に對して予算を提出され、これを審議せよということは、甚だ無理があ

ると言ふのであります。

〔拍手〕

これは日本の経済再建にとりましてても重大な影響を及ぼすものであります。政府は労働組合との團体交渉によりまして合理的な賃金を定め、以て労働筆議が頻繁に行われることを避けねばならないと考へるのであります。本日の新聞紙を見ますといふと、この三千七百円ベースの問題につきましては、政府の

私共は考へるのであります。

〔拍手〕

私は考へるのであります。

〔拍手〕

しては、一部には何となく入つて来る、というような漠然たる幻想が生じておられるのであります。爲替市場の決まりない、又外國への送金が許されない今日どうして入つて来りますか。アメリカ側におきましては今日民間投資のごとき殆ど全く問題にしていない状態なのであります。現状かくのごとくございまして、外資導入は必要である、我々も亦切望するところでございますが、一休政府は如何なる種類の外資導入に期待をかけておられるのでありますか。よもや政府はただ漠然として希望的見解を述べておるのではないと思ふのであります。政府は通商局に対しまして如何なる外資の導入を懇請しておりますのでありますか。その見通しはどうであるか、又その外資を考慮に入れて、安本は經濟復興計画を立てられておるのであるかどうか。栗栖安本長官よりその輪郭を明確にして頂きたいと思うのであります。

次に質問いたしたいことは、通貨改革に関する問題でございます。私は大藏大臣及び安本長官が、本年度の予算案の実施について大いに力説されておりますところの、いわゆる中間安定が実現されることは不可能ではないかと想うのであります。何となれば、基礎のことは、全く不換紙幣であるところの円貨をこのままにして置きましてインフレ等をやりましたけれども、インフレはいよいよ悪化して参つております。今後その速度は加速度を加えるものと予想されるのでありますが、悪性インフレ

レが如何なる禍害を國家にもたらすものであるかということは私が詳しく申上げるまでもなく、もはや今日の段階におきましては、形式的な均衡予算や僅かばかりの生産の上昇や貿易の回復ぐらいでインフレは終息するものではないのであります。しかし、金若しくは外國爲替を基礎とするところの極端なる通貨制度を作り出しまして、現在の貨幣制度を解消せしむる以外にはないと信ずるのであります。通貨改革を実現いたしましたには、予算の收支均衡、生産の上昇、或いは輸出の増加等、必要條件でございましょ。特に現在の日本におきましては、これを実現するためには連合國、特にアメリカの資金援助を絶対に必要とするものであります。私が共はすすでに日本におきましても通貨改革を行なうべく準備をなす段階に來ておると信ずる者であります。今次の世界大戦におきましても、才でに歐州におきましては、惡性インフレーションの最もひどかつたハンガリーやルーマニアにおきまして、その他の諸國において通貨改革が行われ、ソ連におきましても通貨改革が断行されたのであります。又現在では日本と同じように連合國の占領下にありまして、西ドイツにおきましても連合國の手によりまして通貨改革の準備が進められております。又現在では日本と同様におきまして、そのうちからいたしまして偉大なる教訓を読み取らなければ考へておりませんが、少くともあの時の通貨改革も、亦我々が研究の対象としたままであります。一九二三年の冬にドイツにおきましても連合國の手によりまして通貨改革の準備が進められておりました。が、今日の日本に再び現われると私は考えておりませんが、少くともあの時の通貨改革も、亦我々が研究の対象としたままであります。

ばならぬものであると信ずるのであります。政府は通貨改革をインフレーションを終結するところの最も根本的な方法であると考えられておるかどうか、この点についてお伺いしたいのです。又政府は通貨改革のために具体的なる調査研究を開始し、そのための準備を進められつつあるかどうか、その点についてお伺いしたいのであります。

次に農村の問題につきまして二つの点をお伺いしたいのであります。現在インフレーションの高進の過程におきまして、農村にはすでに一種の金融恐慌が始まりつつあるのです。去年の秋の米價は他の物價に比して安かつたのであります。その上に持つて來まして農民の必要としたしまして諸物資の價格は、その後も引き続き貴重いたしまして、加うるに本年春農民にぶらつけられて参りましたところの税金が非常に重かつたために、農民は一昨年或いは昨年に見ないよろくな窮状に当面しておるのであります。すでに税金を拂うたために家財道具や牛馬までも賣る農民が出て来ておるといふ、或いは又税金を拂つたあとで、もう田植を前にいたしまして、配給の肥料さえ貰えない農民が続出しておるような状態であります。これでは農民は安心して食糧増産をやるどころではないのであります。(その通り)と呼んでおるが如きの預金は、税金や肥料代金の支拂のためにどんづと引出されまして、農業におけるところの資金の枯渇は非常に甚だしい状態になつております。政府はすでに農業手形制度を設けまして、

心配することになつたのであります。が、このくらいでは農村におけるところの資金枯渏に一時的な懸念的措置を施したに過ぎないのであります。農村協同組合におけるかような金融の梗概は、日本農業の復興と發展を著しく妨げるに至つておるのであります。農業協同組合が法律の施行によりまして華々しく発足したのであります。組合一つ一つの自己資金といふものは極めて小さい、満足の仕事をすることができないであります。資金を外から借りようと思いましても、貸すところがないといふ現状でござります。かような状態に至りました、農業協同組合は初めてから借りようとも、耕地整理も、土地改良も、災害復旧も、当面農業に対するところの長期金融の道は殆んど塞がれておると言つております。農村工業も、水利事業も、つておられます。農村のすべての復興事業が甚だしく行詰つておる状態にあります。このままに放濫して置きますれば、農業経済及び農民生活といふものは急速に悪化いたしますて、再び不安定な状態に陥りまして日本の經濟復興に対するところの大好きな妨げとなることは必至なのであります。日本農業を新らし、基礎の上に発展さすためには、いろいろ根本施策が必要なのでござりますが、だが、当面の農業金融の行詰りを打開することがその中で急務なのであります。私はこのために長期金庫を主いたしましてところの農林復興金庫を設置いたしました。すでに政府は数回に亘りましては、すでに政府は数回に亘りましてが、このくらいでは農村におけるところの資金枯渏に一時的な懸念的措置を施したに過ぎないのであります。農村におけるかのような金融の梗概は、日本農業の復興と發展を著しく妨げるに至つておるのであります。農業協同組合

莫大な出資をしております。復金がそのままの運営上におきましていろいろな問題を起し、又非難すべき点も多いのですが、確かに今のめちやくに破壊されました工業を復活させるために大きな役割を演じておるのであります。政府は、農業方面におきましても、復金と同じような機能を持つところの、政府出資による農業復興基金を設ける計画を設ける計画を持つておいでになるかどうか。大臣及び農林大臣にお伺いしたいのであります。

次にお伺いしたい点は、中西君も言われた米價の差額金の返還の問題であります。政府は二十三年度予算の実施通りに伴う物價改訂において、米の消費價格を改訂する計画をお持ちのようですが、これが近く、できるだけ早く、少くとも予算の実施と同時になされなければならないと思うのであります。この場合政府は差額金を農民に現金で返還するという方針を取らなければ、この差額金の返還といふ点につきましては、私は意味をなさんものであると、こういうふうに考えるのであります。この問題につきまして、すでに買上げたものにバツクペイすることはいけないと、意見もあるのであります。が、供出制度の下におきますると、その米といふものは普通の商品ではないのであります。又政府は昨年秋、米價を決定する際に、農業生産及び農民生活に必要な物資を公正なる價格によつて、適期に配給する約束をしておるのであります。かような点から考え、又バツクペイといふものは、政

府は官公廳の職員等の賃銀、俸給につきましては常に行つておるのであります。農庄は、政府が米價の改訂並びに差益金の返還につきまして公正なる措置を講ずるであろうと期待しておる所であります。若しこれが裏切られるといたしませんならば、農家は物價改訂に伴う農家必需品の價格の高騰によつて一方では苦しめられることになる。そのためには農民の生産意欲は低下いたしまして、麥、馬鈴薯の供出、更に本年の秋の米の供出に甚だ大きな影響を生ずるものと私共は考えるのであります。そうして政府が農民より怨嗟的にならうとも考えられるのであります。政府は物價改訂に伴う米の價格を幾らかにされるのか、この点についてお伺いしたいし、又現金で返還されるかどうか、その点も農林大臣にお伺いしたいのであります。

次に質問いたします点は、地方財政に関する点でございます。戦争中、戰時経済を賄うために、一切の経済力を擧げまして國家に集中しなければならないのは、殆んどすべて國家の手に移されたのであります。かようにいたしまして、今日地方自治体は、財政的な独立を全く失つてしまい、中央政府の下に従属しなければならない状況になつておるのであります。戰後民主化の線に沿いまして、地方自治の確立のために、いろ／＼制度上の改革が行なわれましたにも拘わらず、實際にはその美が挙つておらない、その最大の原因は何かどういと、實に地方自治体が財源がない、中央政府より財政的に独立しておらないといふ点にあるのであります。

ります。而もインフレーションの高進によりまして、地方財政も亦物件費も人件費も著しく膨脹いたし、又地方自治法の制定によつて、いろ／＼なる所要経費が急増いたしまして、地方財政は極度に窮屈しておる現状にあるのであります。然るに、國民の大部分は、國稅だけではございません。國稅大半北村總太郎君登壇)國務大臣(北村總太郎君)岡田議員の御質問にお答え申上げたいと思うのであります。然るに、國民の大部分は、國稅だけではございません。國稅大半北村總太郎君登壇)國務大臣(北村總太郎君)岡田議員の御質問にお答え申上げたいと思うのであります。この段階におきまして、地方財政の新規財源を求めるることは容易ではないのであります。とひつて、地方起債をいたしましたことも、現状ではむづかしいのであります。このままで放置しておきますと、町村も共に破綻に瀕します。地方自治の確立のときは全く空文となりまして、日本の民主化は末端から崩壊するに至ります。本年度の予算におきましては、地方財政の面においては、事業税を創設いたしましたり、或いは地租、房屋税、住民税等の税率の変更、そういうものによりまして地方民の負担は相当増大することになつておるのであります。かかる地方税増分を国家より受けておりますが、それでも足りませんで、二百余億円の確立するところの騒ぎではないのであります。四百五十何億円の地方分與税をいたしまして、今日地方自治体は、財政的な独立を全く失つてしまい、中央政府の下に従属しなければならない状況になつておるのであります。戰後民主化の線に沿いまして、地方自治の確立のために、いろ／＼制度上の改革が行なわれましたにも拘わらず、實際にはその美が挙つておらない、その最大の原因は何かどういと、實に地方自治体が財源がない、中央政府より財政的に独立しておらないといふ点にあるのであります。

らんと私は思うのであります。この点に関しまして、政府は地方財政の確立のために、單なる應急対策でなく、如何なる根本方針を持つておるか、この問題を講じなければならん、これをお取上げにならなければなりません。國稅大半北村總太郎君登壇)國務大臣(北村總太郎君)岡田議員の御質問の第一点は、今回の予算と通貨量の關係であつたと思うのであります。このことにつきましては、貨銀並びに物價というものが、これまで通りに通貨の増發に対しても極力これを抑えようしなければならん。これは原則としてさうでござりますけれども、併しこれを不法に又抑制してはならない。特に最近生産の約一割の増加があり、又今回の物價改訂に伴いまして、通貨量は相當増加しなければなりません。併しこれを不法に又抑制してはならない。特に最近生産の約一割の増加は現在の貨銀にいたしましても、どうしてもこれに對して裏附を保障する方法を講じなければならん、これに全力を挙げまして、今まであつた貸金、物價の悪循環を遮けること、又一方それをいたしましたためには、どうしても外資の導入といふことが必要でございます。その量が一体何程であるか、現在の日本の予算を執行し、又現在の日本の経済の事情において、通貨の適量を決定いたしますことは、極めて重大で、而も困難な問題でござりますけれども、これは通貨發行審議会に詰りまして、急速にその諸規定を決めたい、かよに考えておるのであります。私の概算では、それでも足りませんで、二百余億円の地方債を起債しなければならないようになります。完全なる確立を今直ちに実現することを困難ではありますようですが、併し政府は國民の租税負担がすでに限度を超えておると思われるとき、地方財政の現状になつておるのであります。現

くべきであります。さような方向にあります。而もインフレーションの高進によりまして、地方財政も亦物件費も人件費も著しく膨脹いたし、又地方自治法の制定によつて、いろ／＼なる所要経費が急増いたしまして、地方財政は極度に窮屈しておる現状にあるのであります。以上を以ちまして私の質問を終ることといたします。(拍手)あります。然るに、國民の大部分は、國稅だけではございません。國稅大半北村總太郎君登壇)國務大臣(北村總太郎君)岡田議員の御質問にお答え申上げたいと思うのであります。この点に関しまして、政府は地方財政の確立のために、單なる應急対策でなく、如何なる根本方針を持つておるか、この問題を講じなければならん、これをお取上げにならなければなりません。國稅大半北村總太郎君登壇)國務大臣(北村總太郎君)岡田議員の御質問の第二点は、今回の予算と通貨量の關係であつたと思うのであります。このことにつきましては、貨銀並びに物價というものが、これまで通りに通貨の増發に対しても極力これを抑えようしなければならん。これは原則としてさうでござりますけれども、併しこれを不法に又抑制してはならない。特に最近生産の約一割の増加は現在の貨銀にいたしましても、どうしてもこれに對して裏附を保障する方法を講じなければならん、これに全力を挙げまして、今まであつた貸金、物價の悪循環を遮けること、又一方それをいたしましたためには、どうしても外資の導入といふことが必要でございます。その量が一体何程であるか、現在の日本の予算を執行し、又現在の日本の経済の事情において、通貨の適量を決定いたしますことは、極めて重大で、而も困難な問題でござりますけれども、これは通貨發行審議会に詰りまして、急速にその諸規定を決めたい、かよに考えておるのであります。私の概算では、それでも足りませんで、二百余億円の地方債を起債しなければならないようになります。完全なる確立を今直ちに実現することを困難ではありますようですが、併し政府は國民の租税負担がすでに限度を超えておると思われるとき、地方財政の現状になつておるのであります。現

くべきであります。それから次に外資に關していろいろお話をございましたが、これは私は極めて同感でござります。只今のところではガリオアフアンドにより、或いは政府対諸國においていろ／＼インフレーションに悩まされて、その結果として底み出されたり／＼の事実については、私はこれを一つの非常に大きな参考若しくは教訓として取入れて研究することに苦労しないでござりますけれども

も、日本の現政階において、これは先程申上げましたインフレーションの進行の過程をどう見るか、日本インフレーションの事実をどう見るか、ということと関連いたすことと思ひますけれども、私共の見解においては、只今通貨に手を着けるということはその時でない、又日本の現状においては外資援助ということが非常に重大なる要素をなすのでありますけれども、さればと申しまして、一拳にして日本の現状が國際経済につながるものでない、これは漸次その方向に向けるといったまして、能率水準を世界水準に直ちに結び付け、或いは物價水準を直ちに世界水準に結び付けるということは容易なことではありませんので、かようだ観点から、漸進的に漸次調整を試みると、うような行き方であり、又從つて金融社会不安を醸成するようなことは極力避けなければならん。かようにも考えておるのであります。これで今の事情では、私は今國內において國內的に通貨改革を行ひということは、却つて通貨に対する不安を助長して、結果としては、これは却つて逆効果になる虞があるじやないか、かようにも考えておりますので、只今のところ通貨改革を行いたい、かようにも考えておる次第でござります。

突つ込んで研究を進めたい、但し農林復興金融金庫というよき形でやることは、果して農村金融を円滑にするかどうかという点では、私個人として尙若干の疑問を持つております。この点は、果して農村金融の円滑化に努力するといふ点では十分今後ともこれを統計的検討いたしたいと思います。形はともあれ、農村金融の円滑化に努力するといふ点では十分今後ともこれを統計的検討いたしたい、かように考えておる次第でございます。

については誠に遺憾に感じますので、そこで財政委員会といたしましては、本年度における財政対策といたしましては、二つの理由を立ててこれが対策に當つたのであります。特に本年度におきましては、六・三制の費用の増額、あるいは公共事業、或いは災害等の復旧事業等の諸予算が増大いたしまして、これに対する新たな計上をしなければならんことになつて来ておりますので、昨年度におきましての約九百億の地方財政の予算といふものは、いやがらんにも倍加いたしまして、千九百九十九億といふ二千億近くの予算を計上せざるを得ないことになつたのでござります。これに対しまして、地方財政委員会といたしましては、先ず対策の二つとしては、地方財政の自主化の問題、それから特に現在の地方財政の下におきましては、御承知のごとく、何といいましても独立財源といふものはないのであります。好むと好まさると拘わらず、中央からの財源を移譲して貰うか、さもなければ自ら的に独立新税といふものをを作るか、或いは税率の変更をするか、その以には財源の方法がないのでございます。然るに、以下二つの問題に対しましては、恐らく財政委員会といたしましては、間接的な税金で地方の人民と直接の関係のある酒、煙草の消費税、及び入場税というものを移譲して貰いまして、二十三年度

のバランスを取るべく考えたのでござりますが、これとても入場税の一部が移譲されただけでありますて、計上しておりますました約二百四十億を予想される酒、煙草の消費税といふものは、財政委員会の目的を達することができなかつたのでござります。かくては、折所の教育費問題にいたしましても、或いは自治燃禁の問題にいたしましても、或いは公共事業の問題にいたしましたとしても、今はその解決に対しましては非常なる不安を持つてゐるのでござります。起債におきまして、二百五十億の起債は許されましたが、新規常費五百億を断つて行くのには余りにも少いのございまして、今後の地方財政といたしましては、実に至難の道を歩まなければならぬことになりますた。特に岡田議員の仰せになりました通り、自治法といふ日本民主化の基礎的法律ができたにも拘わらず、それに對しまして、積極的なところの裏附をしようとして現在の……「眞剣に魂を入れる、魂を『空漠である』と呼ぶ者あり、笑言現在の政治燃禁においては、誠に所管大臣として遺憾に存するのでござります。以上を以て答弁をいたします。(拍手)

議員		議長	松平 恒雄君
中西	功君	副議長	松本治一郎君
廣瀬與兵衛君			
藤田 千田	芳雄君 正君	細川 國井	嘉六君 淳二君
阿竹齋次郎君		梶山 粂山	傳一君 良夫君
岩間	正則君	羽仁 五郎君	
池田 佐伯卯四郎君	恒雄君	星野 芳樹君	
脇下 麗次君		佐々木良作君	
堀越 姴郎君		赤木 正雄君	
尾崎 行輝君		木下 晨雄君	
宿谷 荣一君		大山 安君	
島津 忠彦君		中川 以良君	
小野 哲君		河野 正夫君	
新谷寅三郎君		宮城タマヨ君	
藤井 內午君		石川 準吉君	
松井 道夫君			
姫井 伊介君			
小宮山常吉君			
飯田精太郎君			
小杉 イチ君			
米倉 龍也君			
田村 文吉君			
野田 後作君			
岡部 常君			
島村 軍次君			
徳川 宗敬君			
矢野 西雄君			
三島 通陽君			
榎本 直人君			
岡本 雅祐君			



中小企業廳は中小企業に関する  
情報の収集、経営状況の審査及び  
指導等に関する事務を掌るもので  
あり、資料又は資金に関する裏付  
を持たないものであるが、その設  
置は多少とも我が國民經濟の發展  
に資する上に適切な措置である。

然し、この法律中に、職員の定  
員を定めること、職員中少くとも  
三分の一は学識経験者の中から任  
命すること等の修正を別途の通り  
加えることを適当と認める。

### 二、事件の利害得失

中小企業廳の設置により、中小  
企業を振興させることに多少とも  
役立つ長所がある。

### 三、費用

この法律施行のため一年約二千  
八百万円の予算が予定されてい  
る。

定價一部二四二十銭

所行発  
東京都新宿区市ヶ谷本村町  
電話九段五三一印刷局  
振替東京一九〇〇〇四四三